

Precio de suscripcion

UNA PESETA trimestre, dentro y fuera de la poblacion

PAGOS ADELANTADOS.

Toda la correspondencia literaria y administrativa se dirigirá al director.

L. Lizares.

No se devuelven originales.

EL COMBATE

SEMENARIO INDEPENDIENTE

DE INTERESES LOCALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

Precios de insercion

ANUNCIOS—1.ª pla. 0'15 pesetas línea
" 3.ª " 0'10
" 4.ª " 0'05

PAGOS ADELANTADOS.

Anuncios perpétuos y comunicados, precio convencional.

Direccion:

MESONES, 14.—CIEZA

INTERESANTE

Venta en comision de papeles de todas clases, sobres, tarjetas, etc. á precios baratísimos, en la imprenta de este periódico; Mesones, 14.

SE OFRECEN:

Por 10 ets. papel para 5 cartas y 5 sbrs.
" 40 " " " 25 " y 25 "
" 70 " " " 50 " y 50 "
" 1'25 " " " 100 " y 100 "
" 15 " " " 5 luto y 5 "
" 65 " " " 25 " y 25 "
" 1'20 " " " 50 " y 50 "
" 2'25 " " " 100 " y 100 "
" 1'25 " " " 100 papel com.
" 2'25 " " " 200 " "
" 5'00 " " " 500 " "
" 15 " paquete de 25 sobres color
" 25 " " " 50 " "
" 45 " " " 100 " "
" 2'00 " " " 500 " "
" 3'75 " " " 1.000 " "
" 75 " " " 100 " extra
" 3'25 " " " 500 " "
" 6'00 " " " 1.000 " "
" 1'50 " una elegante caja novedad para señora con 50 cartas papel violeta y 50 sobres.

Cajas de plumas de acero superiores desde 4 á 12 reales una, las mejores de Humbolt legítimas.

Portaplumas desde 5 céntimos uno y 1 real docena.

Menaje de escribir: una bonita carpeta conteniendo 5 pliegos papel, 5 sobres, 5 plumas y un portaplumas por 20 céntimos.

Tarjetas impresas á 8 reales ciento. Sobres para las mismas desde 50 céntimos el ciento.

Papeles continuos—Blanco 1.ª á 33 reales resma cuádruple—Colores á 36 reales.

Plumas corte Eguren para escuelas á 3'50 caja, sueltas á 10 céntimos docena.

Papel catalan á 36 reales la resma.

CRÓNICA.

Aunque aquí se preocupa poco la gente, al parecer, de los altos sucesos políticos, porque ya lo hemos dicho, este pueblo, ó mejor, este distrito es rancho aparte de la política general española, y reina desde hace tiempo en él la endemia política de D. Antonio; sin embargo, estos últimos días, y con motivo del periodo crítico por que atraviesa el gobierno, fogueado por unos y por otros, con una persistencia que es lástima que no tengan todos nuestros políticos mas que para luchar por obtener el poder, se han hecho comentarios y aun cálculos (que atrevimiento!) para el caso probable de una crisis ministerial ó mas bien de un cambio de gobierno, en sentido político.

¡Y vaya V. á ver qué mas tenemos aquí con que siga Sagasta ó vengan los conservadores ó se forme el ministerio intermedio: nosotros podemos decir como el borrico de la fábula (aunque sea mala comparación) "¿Nos pondrán dos albardas?... No: pues si ya estamos albardados, no haya temor, ¡Y cuidado si la albarda que lleva el país es de honra y pro-

vecho! ahí es nada! la albarda de Cánovas, imponderable de suyo, adicciónada con la pesadumbre de tanto canovero de primera segunda y tercera magnitud como ha salido por estas latitudes, desde que el grande hombre se alzó con el distrito así como quien acota un terreno suyo, y que se han multiplicado, no ya como los panes y peces de la parábola, sino mas bien como fecunda semilla de cucurbitáceas, ó mejor aun, como la langosta y el pulgon.

Cuando D. Antonio no sea el amo de este cotarro, porque claro, señores, eso tendrá que pasar alguna vez; pues ni va á ser eterno este *modus vivendi*, ni eterna, mayormente, la paciencia de los de la albarda, pues en cuanto á la eternidad de Cánovas es cuando menos desoutible; pero vamos cuando esto suceda, que sucederá (así bien se puede ser profeta) será en ésta un suceso nunca visto un cambio político: se pasmarán las gentes de ver que aquí turnan en el poder y en la administracion de la cosa pública los blancos y los negros: para entonces podemos guardar el preocuparnos de los cambios de gabinete y de las caídas del gobierno: lo que es por ahora, son unos tontos de capirote los que persiguen la marcha de los sucesos políticos: aquí estamos petrificados, y todos los de la villa, pueden decir, desde luego, que son vecinos de la antigua calle de la Cárcel.

Nada; no nos calentemos la cabeza pensando lo que pasa en Madrid; para nosotros, pase lo que pase, como si nó.

Hablemos de algo mas positivo. Hemos oido asegurar á personas de edad, que hacia muchos años que no se habia recogido un cosechon, tal frase nos han dicho, tan grande como el que este año se presenta: por término medio, y como minimum, tanto los trigos como las cebadas rendirán segun los inteligentes de doce á quince fanegas por una, habiendo sitios en que rendirán hasta el 20 ó 25 ¡Buen año para los recaudadores de contribuciones!

La cosecha de frutas tambien es grandísima en esta huerta; y apesar de las exportaciones, se venden en esta plaza muchas, buenas y baratas, casi á mitad de precio que otros años.

Si las tarifas de nuestros ferro-carri-les no gravaran por modo tan considerable la exportacion de estos productos, bastarían pocos años como el presente para enriquecer á toda esta comarca.

La traccion de estos mismos frutos en Francia, cuesta algo menos de la mitad; y las tarifas estan aplicadas equitativamente y por igual en las líneas, á tanto el kilómetro: aquí sobre ser carísimas estas tarifas, tienen á las veces aplicaciones arbitrarias é injustificables, que hacen imposible el tráfico y el comercio.

Los pueblos piden un dia y otro dia rebaja en estas tarifas; pero l as compañías se hacen sordas, los gobiernos dejan hacer á las compañías, y el país ve como se malogra el fruto de sus afanes, sin poder hacer otra

cosa que lamentarse amargamente.

El gran suceso del dia es el triunfo obtenido por el insigne inventor del submarino D. Isaac Peral con las ultimas pruebas de su portentoso barco.

A la fecha en que estas líneas escribimos, corporaciones y particulares, altos cuerpos y entidades, academias y liceos, las eminencias todas de la ciencia, de la política, de las armas y de las artes al unísono con los modestos hijos del trabajo; las Cámaras de la nacion, la misma Regente, se apresuran todos á enviar al egregio inventor, el testimonio de su admiracion y de su entusiasmo, tegiendo de mancomun y por un convenio tácito, producto del patriotismo y de la conviccion, la inmarcesible corona de gloria á que se ha hecho acreedor ese mártir de la ciencia, de la fé y del amor pátrio.

¿Donde ocultan hoy su vergonzosa derrota los destructores pertinaces del gran cartagenero?

¿Donde, sus enemigos sistemáticos?

¡Ya no existen! Al elevarse Peral, como astro refulgente, sobre el horizonte de la pátria, ha deshecho al fuego de sus rayos á esos pigmeos de la ciencia, como funde el sol con los suyos una esfingia de cera.

¡Viva Peral! Gloria á nuestro ilustre compatriota!

REVISTA AGRÍCOLA

DEL NARANJO, LIMONERO Y CIDRO

(continuacion)

Para la siembra, conviene elegir las cidras mas hermosas, los mejores limones y las mejores naranjas, dejarlas que se pudran y separar entonces las pepitas. Inmediatamente despues de haber separado la simiente de la pulpa se siembra, si está seca y se mantiene tal, no germina, se conserva así durante el invierno y no se desmenuza su radícula hasta la primavera.

Las pepitas sembradas en verano, dan y producen tallos tan tiernos y delgados que resisten con dificultad el invierno, es pues importante, tener pepitas preparadas á que germinen en la primavera, semejantes á las que se siembran durante el invierno.

Generalmente se siembran las pepitas muy espesas: Débense colocar formando como un tablero de damas y á cuatro pulgadas de distancia unas de otras.

La tierra destinada para la siembra debe estar compuesta de una mitad de mantillo y de otra mitad de tierra buena y suelta. A falta de este mantillo, poco comun en muchas partes, se suplirá con hojas que se harán podrir. La tierra negra, que se encuentra en los sauces viejos, álamos blancos y otros árboles es tambien excelente por lo suave ligera y sustanciosa.

En las provincias del mediodia de Francia, llenan con tierra de esta clase cajones y macetas y las colocan en exposiciones abrigadas de los vientos frios.

Despues de enterrada y cubierta la semilla, con una pulgada de tierra, exige algunos riegos ligeros; que la limpien de todas las yerbas parásitas y que la escarden de cuando en cuando, luego que el tallo haya comenzado ya á crecer. Para conservar y mantener la humedad de la tierra en la naranjera, cajon ó maceta conviene cubrir la superficie con paja picada y rreior todavia con estiércol de caballeria. Esto conviene mas en las provincias de mas calor, toda vez, que en ellas la evaporacion es mas fuerte.

Vale más, en vez de sacar los pies y mudarlos de las macetas á fin de cada año, sacarlos al fin del segundo año; porque entonces los pies tienen mas cuerpo, mas raices y sienten menos los efectos de la trasplatacion.

Como es mucho el número y la longitud de las raices capilares que echa el naranjo y el cidro, sufre mucho la planta en macetas pequeñas; por lo que entendemos se debe hacer la siembra en maceta ó cajones grandes para que engorde y crezca el tallo y las raices puedan extenderse con libertad y hallar en abundancia el alimento que les conviene.

Para la multiplicacion por estacas, se elige una rama nueva, derecha y de cosa de unos treinta centímetros de longitud, se clava hasta tres ó cuatro pulgadas de profundidad en una tierra preparada como hemos dicho; se pone la maceta ó el cajon á la sombra en un sitio caliente, hasta que se advierte que la estaca ha hechado raices; se quita entonces de este sitio y se pone poco á poco al lado del sol. Bastan para este método algunas escardas y riegos en caso necesario.

Multiplicacion por acodo.—Cuando la copa de un naranjo ó de un cidro es muy alta, es difícil sacarlo acodos, como no sea artificialmente: eligese para esto una rama nueva en la copa ó en el sitio de donde convenga sacar el acodo y se le hace una ligadura que oprima y apriete un poco la corteza. Esta ligadura origina un repulgo porque no pudiendo la savia descendente dirigirse con la misma facilidad de la cima á las raices, se detiene en esta parte, obliga la corteza á formar labio y de este labio nacen las raices.

P. Martínez Abellán

(Se continuará)

COSAS DE ESPAÑA

Acerea de lo que viene ocurriendo con la Compañia del Ferro-carril económico de "Villena á Alcoy, Yecla y Alcedia de Crespín," publica "La Justicia," un edificante artículo que viene á poner de relieve lo que ocurre en este país que ya calificó hace muchos años un célebre político de presidio suelto.

De ese escrito tomamos algunos curiosos datos:

La línea consta de 109 kilómetros y el plazo concedido para la terminacion de las obras espiraba el 20

